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□半岛全媒体记者 孙雅琴

创办仅11年，已成为市区首屈一指的热
点初中；每年中高考，大批毕业生迎来高光时
刻；拥有最优质的师资团队，成就每一个生命
与梦想……在岛城，能够汇集这么多名校基
因于一身的，当属青岛第二实验初级中学。二
实验一直秉承“成就教育”的办学理念，不仅
培养出了众多高分学子，更致力于学生全面
发展、终身发展，学校历届毕业生在高中、大
学，乃至各个领域都散发着耀眼的光芒。

多彩社团成就学生个性发展
青岛第二实验初中以“成就教育”为办学
思想，成就学生的人生与梦想，着力于打造
一所“学生喜欢、教师幸福、家长满意、社会赞
誉”的新样态学校。在此思想的指导下，学校
全面推广社团，让每一名学生都能在社团中
学有所获。学生不仅可以根据自己的兴趣爱
好选择心仪的社团加入，还可以自主申报新
社团，像澜雅诗社、趣味桌游及表演社团等
都是学生自主创办的。
“社团不仅增长着学生的知识水平，更注
重人文关怀，培养学生的感恩意识。”二实验
团委书记刘雅梦介绍，学校社团既有高精尖
流派，也有温情流派。比如编织社团的成员
为妈妈亲手织了一条爱心围巾，美食DIY社
团的成员为父母做一顿可口的饭菜……社
团课程也充分发挥着德育功能。在师生们的
共同努力下，学校“智能机器人协会”“霁红文
学社”“模拟联合国社团”均荣获青岛市十佳
明星社团称号。
为了成就学生个性发展和自主管理，二实

验搭建多样平台，设立体育节、文化节、艺术节、
科技节、采摘节等六大节日，丰富学生校园生
活；构建学生会、自主发展委员会、自主管理委
员会、民主参事会、生态环保委员会五大学生组
织……学生们在参与校园管理的过程中，也实
现着自我教育，发掘着自身更多的可能性。

教学质量叫响岛城，学霸后劲足
二实验在历年中考涌现了众多高分考生，
为高中输送了大量优质人才，经后续培养有多
位学子在北大、清华、剑桥、麻省理工等名校就
读。“学生不仅成绩好，而且发展后劲足”，是很
多家长对二实验的真实评价。而这要得益于
学校先进的课堂教学模式，以及大批顶尖师
资护航，帮助学生不断提升学科核心素养。
为了加深学生对知识的理解，二实验打造

“体验式课堂”。例如地理课上，为了让学生掌
握太阳高度角这一知识点，老师们没有拘泥于
课堂上的死记硬背，而是带着学生走出教室，
在校园固定一个测量点，定期测量、记录，让学

生在亲身体验中获取知识。不仅如此，作为市
级实验校，二实验还承担着大数据和精准教学
的建设任务。“二实验的教育信息化已进入3.0
模式，充分利用大数据助推教学变革。”信息部
主任肖伟平介绍，学校目前已实现扫描阅卷，
采集数据，帮助学生和家长及时了解薄弱知
识；在英语人机对话方面，利用大数据精准辅
导，学生的听力水平因此普遍提升；并帮助老
师在教学教研方面由经验变精准，进一步提
升教与学的质量。
二实验还有一支强师“梦之队”，156名教
职工构成了由全国名师、地市级骨干教师、重
点高校毕业生、市北区内优秀教师组成的四
级教师梯队，老中青搭配合理，教职工平均年
龄在40岁左右。其中全国优秀教师、全国优秀
班主任1人，正高级教师、特级教师1人，省级
以上荣誉称号12人，区级以上骨干教师百余
人，市、区名班主任、名师、劳模工作室8个。

多元评价发掘每个学生闪光点

学校为师生发展搭建了多样平台，评价
体系也自然多元。在二实验校园里，每一个学生
都能自由生长，活力无限，拥有自己的高光时
刻。“学校从不单纯以分数评价学生，而是赋予
他们无限可能，学生都能找到自己擅长的领域，
尽情绽放。”二实验教务主任李建刚告诉记者，
学校打造“七彩德育”体系，发掘每个学生身上
的闪光点。他举例说，学校曾有一名女生，虽然
成绩不乐观，但爱好文学，尤擅诗词，照样可以
在诗社社团担任社长，受到表彰，成长得阳光自
信。正是由于个体差异得到尊重，都能收获属
于自己的成就感，二实验历届毕业生们即使
没有考上优质高中，也会对母校念念不忘。而
面对记者，校长战志蛟反复“炫耀”的，也不仅
是那些考入优质高中的“学霸”，更多的反而是
一些考入职校的学生与自己的交往片段：有的
学生毕业多年还回学校看他，有的学生给他发
短信，保证不辜负校长的期望……
“每个学生身上都有无限可能。我们的成
就教育，就是要创造适合于每个学生的教育，
为他们的一生幸福奠基。”战志蛟说。

“成就教育”成就每一个生命与梦想
师资力量雄厚，课堂精准高效，学生发展后劲足……记者探寻青岛第二实验初中的名校基因

▲ 学校“梦想”

交响乐团参加青岛
市中小学生艺术节
器乐专场比赛。

▲
青岛第二实

验初级中学被同学
们称为最美校园。

与优异成绩相匹配的还有学生很强
的发展后劲。近几年，记者在采访高考
高分考生时，发现二中、五十八中的大
批优秀学生初中毕业于二实验。比如：
2016年被北京大学录取的颜子翔，
2018年被北京大学录取的乔舸，2019
年被北京大学录取的赵衔麟、郝良瑀，
以及被清华大学录取的姜雨宏，还有
2020年被清华大学录取的吴青华等
人均出自于二实验。
“在电脑随机派位的情况下，如果
只有一所好学校，那势必也会有很多家
长因担心自己的孩子派不到该学校，而
离开该片区。”在二实验飞速发展的同
时，市北区教体局也全力助推六十五中
的发展，引进齐鲁名校长高福生、改扩
建新的教学楼……
目前六十五中的升学成绩已稳居

市北区前列，去年学校还有一个班级
全班43人全部过普高线。成绩公布之
后，大批家长自发接龙，在班级群、朋
友圈里向学校和老师致谢。这也使得
很多小升初的家长在小升初报名时，
不再纠结于派不上二实验该怎么办，
“浮山后初中个个都是家门口的好学
校，越来越多的家长开始一志愿就报
六十五中了。”一名家长告诉记者。

优质家长圈造就优质生源
今年，四实验的加入依旧影响着

整个浮山后的教育格局。四实验究
竟能不能办好？这个问题完全不需
要家长担心，市北区教体局在教育
布局上已然呈现出打造市区第一学
区的决心。学校还未开办，就把全区
唯一的市级实验初中名额给了这所
新校，该项目还于2021年1月份荣
获“三星级绿色建筑设计标识证
书”，成为青岛市兼顾建筑性能与人
体舒适的高品质绿色健康低碳校园
建筑标杆工程。
况且，学校办学质量绝不仅仅

依靠师资、理念、经验等，生源质量
更是起到了决定性作用。作为青岛
当前第一大人口片区，浮山后“新住
民”以70后、80后大学生为主，作为
“知识改变命运”的受益者，他们强
大的学习能力也造就了他们强大的
“家教能力”。再加上近几年的高房
价，更从家庭收入上进行了残酷筛
选。当下的浮山后片区普遍汇集了
有意愿同时有能力为教育买单的中
产阶级家庭，他们作为整个浮山后
的主要人口构成，也决定了浮山后
生源质量的优质。
“在随机电脑派位的情况下，三
所初中的生源质量基本差别不大。相
反，新校一开始的办学规模不大，老
师会在学生身上投入更多精力。所
以，四实验未来的发展还是很值得期
待的。”一名教育人士表示。

呈现怎样的新格局？


	A15-PDF 版面

